

HISPANIA – AUSTRIA III

Der Spanische Erbfolgekrieg La Guerra de Sucesión española

Herausgegeben von · Editado por

Friedrich Edelmayer
Virginia León Sanz
José Ignacio Ruiz Rodríguez

2008

VERLAG FÜR GESCHICHTE UND POLITIK WIEN
OLDENBOURG WISSENSCHAFTSVERLAG MÜNCHEN

Inhalt – Índice

FRIEDRICH EDELMAYER – VIRGINIA LEÓN SANZ – JOSÉ IGNACIO RUIZ RODRÍGUEZ	
Vorwort	7
Prólogo	9
JOAQUIM E. LÓPEZ I CAMPS	
La embajada española del conde Ferdinand von Harrach y la formación del austracismo	11
Die Gesandtschaft des Grafen Ferdinand von Harrach in Spanien und die Entstehung des Austracismus (Zusammenfassung)	26
CARMEN PÉREZ APARICIO	
De Carlos II a Felipe V. El eco social del cambio dinástico en la Corona de Aragón	27
Von Karl II. zu Philipp V. Der soziale Widerhall des Dynastiewechsels in der Krone von Aragón (Zusammenfassung)	45
PERE MOLAS RIBALTA	
El conflicto sucesorio en la Corona de Castilla Der Erbfolgekonflikt in der Krone von Kastilien (Zusammenfassung)	63
MARÍA DE LOS ÁNGELES PÉREZ SAMPER	
La Guerra de las Damas Der Krieg der Damen (Zusammenfassung)	107
FRANCISCO ANDÚJAR CASTILLO	
La financiación de la Guerra de Sucesión. El coste de la formación de un nuevo ejército	108
Die Finanzierung des Erbfolgekrieges. Die Kosten der Bildung eines neuen Heeres (Zusammenfassung)	128
ÀNGEL CASALS	
De la conciencia militar a la conciencia de Estado Vom Militär- zum Staatsbewusstsein (Zusammenfassung)	143
LEOPOLD AUER	
Wirtschaftliche Aspekte des Spanischen Erbfolgekrieges Aspectos económicos de la Guerra de Sucesión española (Resumen)	160
MARTA RIESS	
Kreuzzugsideologie und Feindbildkonstruktion während des Spanischen Erbfolgekrieges	161
Ideología de cruzada y la imagen de enemigo común durante la Guerra de Sucesión española (Resumen)	192

MIGUEL ÁNGEL ECHEVARRÍA BACIGALUPE	
La Guerra de Sucesión en los Países Bajos meridionales. Antecedentes, desarrollo y consecuencias	193
Der Erbfolgekrieg in den südlichen Niederlanden. Vorgeschichte, Entwicklung und Folgen (Zusammenfassung)	210
JOSÉ MANUEL DE BERNARDO ARES	
Gibraltar (1704): una encrucijada británica entre el Mediterráneo y el Atlántico	211
Gibraltar (1704): England am Scheideweg zwischen Mittelmeer und Atlantik (Zusammenfassung)	230
JOSEP JUAN VIDAL	
La Guerra de Sucesión a la Corona de España: Las Islas Baleares entre Austrias y Borbones	231
Der Krieg um die Erbfolge in Spanien: Die Balearen zwischen Habsburgern und Bourbonen (Zusammenfassung)	257
MARIO DÖBERL	
Sardinien im Spanischen Erbfolgekrieg	259
Cerdeña durante la Guerra de Sucesión española (Resumen)	294
JOSÉ IGNACIO RUIZ RODRÍGUEZ – PIERLUIGI NOCELLA	
Cambio dinástico en los dominios de la Italia del sur y la Guerra de Sucesión	295
Der Dynastiewechsel in Süditalien und der Erbfolgekrieg (Zusammenfassung)	318
JOAQUIM ALBAREDA I SALVADÓ	
Das Fortbestehen des Austrazismus in Wien nach dem Vertrag von Utrecht (1713–1727). Der Schatten des Marqués de Rialp	319
La perduración del austracismo en Viena después del tratado de Utrecht (1713–1727). La sombra del marqués de Rialp (Resumen)	339
VIRGINIA LEÓN SANZ	
La gracia del rey. Las mercedes concedidas por Felipe V sobre los bienes confiscados a los austracistas en vísperas de la Paz de Viena (1725)	340
Die Dankbarkeit des Königs. Die von Philipp V. konzedierten Gnaden über konfiszierte Güter der Austrazisten am Vorabend des Friedens von Wien (1725) (Zusammenfassung)	391
KATHARINA ARNEGGER	
Personen- und Ortsnamenregister – Índice onomástico y topográfico	393
Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter – Colaboradores	414

FRIEDRICH EDELMAYER – VIRGINIA LEÓN SANZ
– JOSÉ IGNACIO RUIZ RODRÍGUEZ

Prólogo

La cuestión de la sucesión española comenzó a interesar a Europa mucho tiempo antes de la muerte del último soberano habsburgo, Carlos II, como muestran los diferentes tratados de partición que las potencias europeas firmaron, todos ellos con la esperanza de hacerse con este o aquel fragmento territorial de la Corona hispánica. Muerto el rey en 1700, la Guerra de Sucesión española no tardaría mucho en estallar. El conflicto ocuparía a las potencias europeas durante más de una década, pero incluso después de la firma de los acuerdos de paz, las contiendas continuarían durante un tiempo, como demuestra el caso de Italia.

Si los prolegómenos de la guerra, la guerra en sí y sus secuelas duraron alrededor de tres décadas, no es extraño que trescientos años después también las conmemoraciones se alarguen durante un tiempo. El presente libro no es en modo alguno la primera publicación que tiene por temática la época de la Guerra de Sucesión, y tampoco será el último. Al igual que la guerra hace ya trescientos años, también ahora la elaboración del libro se ha dilatado en el tiempo. En un primer momento el volumen había sido planeado por Friedrich Edelmayer y Virginia León Sanz, a los que más tarde se les uniría José Ignacio Ruiz Rodríguez. Diversas y variadas ocupaciones académicas de los autores, así como de los editores han retrasado una y otra vez su publicación. Los abultados costes de impresión estuvieron incluso a punto de hacer fracasar el empeño puesto en este proyecto, pero finalmente hemos logrado elaborar un volumen que condensa muchos conocimientos novedosos sobre la época en cuestión.

La lista de trabajos presentados se inicia con el de Joaquim E. López i Camps (Valencia), quien analiza la figura del embajador Ferdinand von Harrach en Madrid en las vísperas de la Guerra. También de la Universidad de Valencia procede la segunda contribución, en la que Carmen Pérez Aparicio se ocupa de las consecuencias sociales del cambio dinástico en la Corona de Aragón. Pero, aquella guerra no solamente afectaría a los territorios aragoneses, sino que también a Castilla, como muestra Pere Molas Ribalta de la Universidad de Barcelona, se dejarían sentir sus efectos. María de los Ángeles Pérez Samper, asimismo de Barcelona, se plantea una

cuestión frecuentemente olvidada en relación con esta guerra: ¿cómo la percibieron las mujeres?

La guerra supuso además ingentes cargas económicas para todos los contendientes. Francisco Andújar Castillo de la Universidad de Almería lo perfila con abundancia de detalles para el caso del rey Felipe V. Pero también el principado de Cataluña padecía problemas financieros, además de presentar unas estructuras militares fuertemente medievales, como pone de manifiesto Àngel Casals de la Universidad de Barcelona. Finalmente, Leopold Auer (Haus-, Hof- und Staatsarchiv, Viena) dedica su trabajo a cuestiones económicas generales en relación con la Guerra de Sucesión.

La Guerra fue también una guerra de propaganda y una «cruzada», cuestión que analiza Marta Riess (Archivo de la Universidad de Viena) en su contribución; y afectó, fuera de la Península Ibérica, a muchos territorios de Europa, como los Países Bajos del Sur, sometidos a la lupa de Miguel Ángel Echevarría Bacigalupe, de la Universidad del País Vasco (Bilbao). También Inglaterra se enfrentaba a decisiones de gran calado: la conquista de Gibraltar para la Monarquía inglesa, y no para el Archiduque, supuso un importante paso hacia un diseño atlántico de su política, como subraya José Manuel de Bernardo Ares (Universidad de Córdoba). Con una cierta tardanza la guerra llegaría también a las diferentes islas del Mediterráneo, como muestran los trabajos de Josep Juan Vidal (Universidad de las Islas Baleares, Palma) para las Baleares, Mario Döberl (Museo de Historia del Arte, Viena) para Cerdeña y José Ignacio Ruiz Rodríguez junto con Pierluigi Nocella (Universidad de Alcalá) para Sicilia.

Pero la guerra también tendría tardías consecuencias tanto en Viena, como en Madrid. Mientras Joaquim Albareda i Salvadó (Universidad Pompeu Fabra, Barcelona) analiza los movimientos austracistas en la Corte imperial, Virginia León Sanz (Universidad Complutense, Madrid) hace lo propio con las concesiones de gracias por parte de Felipe V a sus partidarios, a los que compensaría con los patrimonios de los seguidores del Archiduque.

Los editores agradecen a los autores del presente volumen tanto su colaboración en la elaboración como su paciencia ante la larga espera causada por su aparición. El agradecimiento se hace extensivo a Katharina Arnegger (Archivo de la Universidad de Viena) por la ardua tarea de creación del índice onomástico y topográfico. Finalmente, sin la ayuda de los donantes citados en página 4 la publicación no hubiera podido llegar a buen término.

Alcalá de Henares – Madrid – Viena, julio de 2008